
 

 

 

DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DE SÃO PAULO 

Núcleo de Situação Carcerária 

 
ILMA. SRA. DRA. DEFENSORA PÚBLICA PRESIDENTE DO 
CONSELHO SUPERIOR DA DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO 
DE SÃO PAULO. 
 
 
 
 
 
 
 
 
    CARMEN SILVIA DE MORAES BARROS, 
Defensora Pública Coordenadora do Núcleo de Situação Carcerária, vem 

encaminhar relatório semestral de atividades (período julho/dezembro 2007). 

 

 

 

    São Paulo, 2 de janeiro de 2008. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 



Protocolados 

 

 01.07 - Baixa na captura - tivemos reunião em 21.06.2007 (Coordenadores da VEC, 

DIPO, Criminal e Sub Capital) para estabelecer competência - problema resolvido. No 

entanto a baixa na capturas é um problema que não deveria existir e por isso entrei em 

contato propondo reunião com Diretor do IIRGD, representante da corregedoria do TJ, juiz 

corregedor do DIPO e  da VEC para tentarmos identificar onde o problema surge e acabar 

com ele, posto que injustificável. Entendi ser melhor alguém de fora intermediar essa 

reunião. 

Como o problema atinge todo o Estado de São Paulo entrei em contato com representante 

da corregedoria do TJ e expliquei o assunto. Pedi para a advogada da FUNAP que só 

atende baixa na captura fazer o relatório de uma semana de atendimento. Com o relatório 

da advogada fiz ofício dirigido ao Corregedor Geral de Justiça explicando a situação e 

pedindo providências para que os juízes comuniquem arquivamento e extinção de 

punibilidade ao distribuidor criminal e IIRGD – agendada reunião com o Corregedor Geral 

de Justiça e entregue o ofício em mãos, despachado por ele próprio e encaminhado ao 

corregedor responsável (Hélio Nogueira) no dia 28.08.2007. No dia seguinte entrei em 

contato com Hélio para me colocar a disposição para esclarecimentos. 

 

 02.07 - Multa penal - conversei com a PGE (José Renato) para me inteirar da situação da 

cobrança da multa e realizei reunião com os defensores da VEC em 28.06.07 para traçar 

plano de atuação – pediremos prescrição e extinção da punibilidade independentemente 

do pagamento da multa (STJ). Comunicados todos os defensores VECs e Varas Criminais 

(encerrado) 

 

 03/2007 - Presas há muito tempo e condenadas à penas superiores a 30 anos -  

análise de processos para identificação dos casos mais convenientes de serem levados a 

superior Instância para defesa da unificação em 30 anos (art. 75 do CP) para todos os fins 

– Feitos dois habeas corpus para o TJ (03.07.2007) e inúmeras petições pedindo vista dos 

autos à defensoria. Comunicação da decisão de rediscutir a tese aos defensores VECs. 

 

 04/2007 – Presa há 17 anos, desde os 18 anos – LC indeferido por interrupção de lapso 

prática de falta – Impetrei HC no STJ (25.06.2007) 

 

 05/07 - Condenados a Medida de Segurança presos - separação de documentos para 

estudo. Feitas 110 petições para o juiz da VEC pedindo que os doentes mentais presos 

aguardassem em liberdade a vaga em Casa de Custódia ou que fossem transferidos 

independente de lista de espera e propositura de ACP, protocolada em 24.07.2007, 

pedindo destinação de local apropriado para inclusão dos doentes presos para que a lista 

acabe – parecer favorável do MP. Indeferida. Fase de recurso com pedido de tutela 

antecipada para esgotar instância e seguir com o assunto na Comissão Interamericana, se 

o problema continuar. 

 

 06/07 - Pedido de transferência dirigido à coordenadoria de presa que está em grave 

estado de saúde sem atendimento na PF de Santana – Conversa com juíza do final. 

Buscamos GR na Vara Criminal e pedi LC – 02.07.2007. Deferido. ENCERRADO. 

 

 07/07 – Projeto parceria Defensoria/IBCCRIM - Elaborado texto sobre “Flagrantes numa 

realidade de crescimento da população prisional” para o projeto central de flagrantes do 

IBCcrim/Defensoria.  

 

 08/07 – Inclusão das presas no programa de prevenção ao câncer de útero e mama 

do Estado de SP – Realizada reunião com Secretaria da Saúde dia 01.10.2007 



confirmando que em todas as presas com mais de 50 anos (mais de 300 presas) será 

realizado o exame de mamografia. Drª Nádia (Coordenadora de Saúde da SAP) informou 

que o exame de papanicolau será realizado pela SAP e por isso não será realizado pela 

Secretaria de Saúde. Aguardando cronograma da SAP até dia 15.10.2007 sobre a 

realização do exame. Não foi feito o papanicolau pela SAP. Em contato com a nova 

coordenadora de saúde da SAP (Solange), me disse que fará o ano que vem. Não 

estabeleceu prazo. Providências a serem tomadas: Oficiar SAP pedindo para esclarecer 

a data em que será realizado o papanicolau e encaminhar pedido para a SAP e Secretaria 

de Saúde para inclusão no próximo mutirão estadual. 
 

 Inconstitucionalidade do Servec feminino – parecer elaborado. Mantido Servec 

feminino.ENCERRADO 
 

 10/2007 – Reabilitação – Estudo e discussão sobre propositura de ação cabível 

contra a lei municipal que exige reabilitação judicial para motorista de táxi. Parecer 

elaborado. Artigo escrito pelo Marcel, enviado para publicação no IBCCRIM. 

Publicado no Boletim de dezembro. Elaborado projeto de lei a ser entregue junto 

com o parecer para vereador municipal para apresentação de projeto de lei que 

revogue a lei vigente. 
 

 11/2007 – Interdição da PF de Santana – Visita, pedido, reiteração de pedido com 

mais denúncias, inclusive de morte por leptospirose. Inúmeras providências 

tomadas pela SAP, nova visita, manifestação no processo da corregedoria com 

novos pedidos de providências.  
 

 12/2007 – Elaborada ADPF pedindo reconhecimento da irretroatividade do lapso 

temporal para progressão de regime de cumprimento de pena previsto na Lei 

11.464/07, para os condenados pela prática de crime hediondo antes de 28.03.2007. 

Enviada em 13.08.2007 para ANADEP propor a ação perante o STF. Discussão da 

pertinência temática – legitimidade ativa da ANADEP. Aguardando momento 

político mais adequado à DP para distribuição. 

 

 13/2007 – Convênio NUFOR – a ser agendada reunião NUFOR/Defensoria. 
 

 14/2007 – Volta do exame criminológico – Parecer em fase de elaboração para 

apresentar em Brasília em ocasião apropriada e necessária. Realizada reunião em 

23.11.2005 às 15:00 hs com a responsável do Conselho Regional de Psicologia para 

saber posição sobre o aspecto ético profissional do parecer do psicólogo, forneceu 

documentos sobre o assunto e esclareceu que o CRP e o CFP se posicionam contra 

o exame criminológico. Se comprometeu a fazer reunião específica com os 

psicólogos atuantes na área para esclarecer o assunto mais detalhadamente. Se 

colocou a disposição para parceria com a Defensoria no que tange ao tema. Estudo 

sobre exame criminológico (mais aprofundado) em andamento para fundamentar 

posição institucional. 

 

 15/2007 – Regime de Observação (RO) – em andamento pesquisas para estudo 

sobre o RO ou inclusão nos presídios em razão de denúncias de abusos no tempo 



(mais de 30 dias). Solicitada informação da SAP, já respondida. Pedido para que os 

defensores coordenadores regionais verifiquem em todos os presídios o tempo de 

duração da inclusão. Não foram constatadas irrgularidades. ENCERRADO (tem 

relação com o protocolado 18/07 em andamento). 

 

 16/2007 – Pedido da Pastoral Carcerária para que o Núcleo acompanhe projeto de 
lei de descontingenciamento da verba do FUNPEN – a ser distribuído 

 

 17/2007 – Direito do preso de votar – a ser distribuído. 

 

 18/2007 – Estudo sobre regimento interno dos presídios (RIP), para elaboração 
de lei estadual, nos termos da LEP – em fase estudos, para parecer e propostas. 

 

 19/2007 – Folder – para ser distribuído em todos os presídios e CDP’s do Estado – com 

destaque para falta grave, buraco negro dos presídios. Elaborado. 
 

 20/2007 – Doentes mentais que cumpriram medida de segurança e tiveram declarada 

extinta a punibilidade e por não terem apoio nem independência precisam ser 

transferidos para hospital psiquiátrico comum e ninguém queria receber. – Reunião 

com o Secretário de Saúde 01.10.07 - vai receber os doentes destinando-os a um ou 

dois hospitais psiquiátricos do interior – Pedi lista para o HCTP de Franco da Rocha 

I e II e mandei para a Secretaria de Saúde. Comuniquei os defensores VEC da 

decisão da Secretaria de Saúde, para encaminharmos eventuais outros casos que 

surgirem. 

 

 21/2007 – Estudo PRONASCI – Projeto inicial elaborado e enviado para o MJ. Projetos de 

pesquisas específicas (perfil do preso e FA) feitas para posterior encaminhamento, se o 

caso. 
 

 22/2007 – Projeto para os advogados da FUNAP fazerem a defesa de todas as fases 

do procedimento administrativo na apuração da falta grave. Resolvido com a 

súmula 343 STJ. Em discussão a participação dos advogados da FUNAP na 

sindicância dos presos provisórios. Estudo sobre a constitucionalidade/legalidade e 

extensão da falta grave do preso provisório (previsão na LEP) a ser elaborado. 

 

 23/2007- Falta de médico no sistema penitenciário – Problema está crônico – fase 

de estudo para elaboração de sugestões alternativas para a SAP. Procedimento em 

andamento na Corregedoria VEC Capital – leitura e manifestação. 

 

 24/2007 – Lei de responsabilidade penitenciária – políticas preventivas, medidas 

extrapenais, reintegração (patronato, art. 78 da LEP), formas alternativas de prisão, 

menor permanência em presídios, valorização do funcionário. Estudo do direito 

comparado em andamento. 

 

 25/2007 – 13 propostas de atuação do Núcleo feitas pela Pastoral Carcerária –. Este 

protocolado se refere a repugnar projetos de lei. Leitura para avaliação de viabilidade e 

competência e desmembramento a ser feito. 



 

 26/2007 – Instauração de procedimento investigatório preliminar por defensor 
público - em fase de elaboração de parecer para normativização pelo Conselho 

Superior da Defensoria Pública. 

 

 27/2007 – 9 propostas de atuação do Núcleo feitas pela ouvidoria da DP –Este 

protocolado se refere ao monitoramento do Programa Estadual de Direitos 

Humanos. Leitura para avaliação de viabilidade e competência e desmembramento 

– a ser feito. 

 

 28/2007 – Projeto de lei disciplinando o direito de ser julgado em prazo razoável (na 

execução) – em fase de estudo para elaboração. 

 

 29/2007 – Implementação de ouvidoria do sistema penitenciário independente, 

autônoma e com mandato próprio – a ser distribuído. 

 

 30/2007 – Visita a presídios problemáticos. 
 

 31/2007 – Expediente encaminhado pelo Conselho da DP - Cenacora – Reunião 

com reverendo Antônio em 26.11.2007. O reverendo irá contatar a coordenadoria 

do Núcleo para falar sobre sistema prisional nas comunidades evangélicas. 

 

 32/2007 – Trabalho de egressos com a Secretaria de Trabalho – estabelecidas 

cotas 

 

 33/2007 – Projeto de Lei – alteração da Lei de Execuções Penais - progressão em 

1/3 da pena – remição por estudo – a ser distribuído. 

 

 34/2007 – Ofício da comissão de direitos humanos da OAB – presos estrangeiros 

sem intérpretes na Penitenciária de Itaí – distribuído para análise. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Atividades complementares: 

 

 Formação do grupo de e.mail Defensores VEC 

 Formação de grupo de e.mail Defensores Núcleo 

 Remessa de peças (modelo) e jurisprudência para os novos defensores 

das Varas de Execução Criminal do Estado. 

 Reuniões para explicar trabalho no processo de execução penal com os 

novos defensores da VEC da Capital 

 Remessa de jurisprudência para os defensores das Varas Criminais da 

Capital através da Coordenadora Chefe. 

 Resposta a consultas de Defensores 

 Reunião com Defensores VEC Capital para tratar da PM ‘atrás de 

presos’ na saída temporária 

 Visitas à PF Santana, CDP Pinheiros, Penitenciária de Guarulhos, CDP 

de Parelheiros 

 Reunião com Defensores Guarulhos para discussão de dificuldades 

específicas e elaboração de petição aos juízes da VEC e diretor do 

fórum.  

 Ofício com recomendação para advogados da FUNAP do plantão da 

Capital (para instrução de defendidos). 

 Artigos publicados (boletim do IBCCRIM e Revista do MP 

Democrático) 

 Pedido de reconsideração da decisão que suspendeu a desinternação 

progressiva (deferido) 

 

Reuniões 

 Pastoral carcerária (discussão de projetos e atuação conjunta) 

 Secretário da Saúde (pedido para receber os doentes mentais que tem 

a periculosidade cessada e não tem apoio familiar nem 

independência – o Secretário concordou cm o pleito – encaminhei 

lista dos casos existentes em Franco da Rocha I e II; pedido de 

realização de mamografia e papanicolau nas presas do Estado – a 

Secretaria se dispôs a fazer os dois. Só fez a mamografia porque a 

SAP se comprometeu a fazer o papanicolau. 

 Forum contra a violência 

 Conectas 

 Defensora Pública Geral 



 Secretário de Administração Penitenciária (maus tratos CDP 

Pinheiros, presos em medida de segurança, aumento indiscriminado 

do número de faltas graves, saúde nos presídios. 

 Conselho Regional de Psicologia para saber posição sobre o exame 

criminológico – se dispuseram a trabalhar em parceria com a DP 

nesse assunto. 

 CENACORA (ONG – Reverendo Antonio quer trabalhar com preso 

sobre instrução da DP) 

 Resgate à vida (ONG – trabalho de egresso) 

 Secretaria do Trabalho – (reuniões com grupo de trabalho formado 

por diversas entidades para discussão e encaminhamento de proposta 

de trabalho para egresso – a Secretaria do Trabalho estabeleceu cotas 

em dois projetos) 

 Padre Agostinho 

 Grupo de mulheres encarceradas (atuações conjuntas) 

 IBCcrim (núcleo de execução criminal) 

 Reuniões mensais ordinárias do Núcleo de Situação Carcerária – 

com atividades específicas distribuídas aos membros e colaboradores 

(pesquisas teóricas e práticas e projetos de lei a serem elaborados). 

 


